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浙江康恩贝制药股份有限公司 

机构投资者调研活动纪要 

 

一、机构调研情况 

时间：2022年 6月 20日 

形式：现场调研、线上交流 

参与交流机构：兴证全球基金、浙商医药 

公司参与交流人员：副总裁、董事会秘书金祖成，总裁顾问杨俊德，投资者

关系管理高级经理汪鸯。 

 

二、调研活动纪要  

（一）公司概况介绍   

公司投资者关系管理高级经理汪鸯首先向参与调研和交流的投资者就康恩

贝的基本概况及近几年的经营情况作了介绍。康恩贝公司自 2004 年在上交所上

市以来，立足中药大健康核心产业，公司经营取得了稳健的发展。近年来，由于

受到药品相关政策、新冠疫情等因素的影响，公司发展遇到了较大的挑战，但面

对困境公司积极应对，调整业务结构、整合资源聚焦发展自我保健产品核心业务。

2020年 7月,公司控股股东变为浙江省国贸集团公司下属的全资子公司浙江省中

医药健康产业集团有限公司（以下简称：省健康产业集团），开启了康恩贝与浙

江省国贸集团战略合作、国有资本和民营资本联合治理联合经营的新体制。2021

年公司又推出实施深化混合所有制改革的方案，加快非主业、非优势业务剥离和

低效、无效资产处置，进一步优化产业结构等一系列措施，应对外部诸多的不确

定性。 

从公司发布的 2021年年报以及 2022年第一季度报告呈现的各项财务指标来

看，经过过去两年的调整与整合，康恩贝基本面已经发生重大变化，战略与业务

更加聚焦，资产质量显著提升，业绩拖累因素逐渐消除，公司经营情况与财务指

标趋势向好。在对一些低效、无效资产进行处置以及充分计提资产减值准备之后，

公司迎来业绩增长新拐点。2022 年公司将通过内生增长和外延并购双轮驱动，

推动公司经营质量和经营规模的同步提升，助力企业实现新的成长和突破。 
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（二）主要交流问题 

1、请介绍一下公司 2022 上半年经营情况，以及全年的业绩指引？ 

答：公司 2021 年一季度经营情况较为理想，实现营收 15.95亿元，若剔除

珍视明出表因素，营收增速为 16.43%，实现扣非后归母净利润 1.93 亿元，同比

增长 58.5%。但随着二季度以来国内疫情的再次爆发，给公司的 OTC 业务特别是

感冒类用药的销售带来了一些限制，公司经营情况还是受到了一定程度的影响。 

    2022 年康恩贝将主要通过内生增长和外延并购推动公司实现营收增长，其

中内生方面预计带来 10%多的增速，外延并购工作若顺利推进也会带来较好的业

绩推动。 

 

2、浙江省国资委对公司的定位、战略规划是怎样的？针对和国资委旗下其

他中药企业饮片方面的同业竞争有安排吗？ 

答：康恩贝作为浙江省规模最大的中药企业，承载了打造浙江省中医药健康

产业主平台的使命，这也是浙江省国资委对公司的定位和期望。关于解决同业竞

争方面的安排，公司和大股东以及英特集团公司等相关各方一直在积极推动。

2020年 6月 4日公司控股股东省健康产业集团披露《浙江康恩贝制药股份有限

公司详式权益变动报告书》，省国贸集团、省健康产业集团即在报告书中承诺，

将在 2020 年 7月 1 日办理完成股份过户登记手续起的三年内解决康恩贝、英特

集团等企业之间涉及的同业竞争问题。2020 年 10月 28日，大股东、英特集团

与康恩贝就解决同业竞争相关事宜同步作出承诺，拟结合实际情况于 2022年 11

月 17日之前，通过协议收购竞争方业务的方式或相关监管部门认可的其他方式

消除双方在中药饮片业务方面的同业竞争问题。近期，英特集团在浙江产交所公

开挂牌转让其下属两家中药饮片公司（其中转让浙江英特中药饮片有限公司

100%股权，挂牌期已满，康恩贝未参与摘牌；转让浙江钱王中药有限公司 100%

股权尚处于挂牌期间），就是为解决与本公司之间因中药饮片业务存在同业竞争

问题的举措。 

 

3、目前康恩贝持有珍视明股权比例 38%，后续还会继续卖吗？珍视明上市
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规划如何？  

答：去年 12月康恩贝完成转让珍视明公司 42%股权后，珍视明公司不再纳

入本公司合并财务报表。目前康恩贝仍持有珍视明 38%的股权，为其第一大股东。

据了解，珍视明根据规划拟择机启动新一轮增资，增资若能顺利推进，康恩贝持

股珍视明的比例可能将进一步下降，这也是为珍视明公司未来争取单独上市做必

要的准备，但具体时间等要看资本市场情况以及眼科、消费品赛道的行业发展趋

势再定。 

 

4、未来资本开支节奏如何？ 

答：目前康恩贝旗下个别子公司在推进数字化转型和智能化厂区改造，会有

一些技改建设项目产生一定的资本开支，但体量均不大。从公司目前较为充足的

产能来看，预计未来不会进行大规模的固定资产开支。放眼中药行业发展来看，

目前我国 1500多家中药企业整体规模还是较为分散的，未来的趋势是行业集中

度将会持续提升，并购就是提升行业集中度的一个途径，康恩贝也在积极寻求参

与并购，若有合适机会开展并购，这方面投资会带来一些资本性的开支。 

 

5、公司近几年研发费用率 3%，未来会有提升吗？ 

答：浙江省国资委对企业的研发费用率有较高的要求，将制造业企业的研发

费用率作为一个很重要的考核指标。这几年公司在原有药品的基础上不断加大产

品二次开发、提升研发力度，公司的研发投入占比已经呈现了逐年上升的趋势。

后续公司也会借助浙江省中医药创新发展联合体、浙江医疗机构制剂转化研究中

心等，推动更多的合作研发项目落地，继续加大研发投入。总体而言，公司研发

费用率未来将逐步提高。 

 

6、2020 年出现丹参川芎嗪注射液被调整出各省医保增补目录，目前有别的

品种有这方面的风险吗？有哪些处方药产品有较好的后续展望？ 

答：从公司目前稳健的业务结构来看，不会再出现拜特丹川注射液断崖式下

跌给企业带来难以抗衡的那种冲击了。现阶段的影响主要还是来自化药集采，但

是从目前看，集采给康恩贝带来的影响是中性偏好的，虽然一些大品种如盐酸坦
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索罗辛缓释胶囊、奥美拉唑肠溶胶囊受集采降价影响，收入出现了一定幅度的下

降，但有利的是，随着泮托拉唑钠肠溶片、玻璃酸钠滴眼液等光脚产品中标集采

之后的放量销售，集采的正面影响逐步显现出来。 

具体到产品上，处方药板块中有几个产品有较好的增长预期，例如子公司金

华康恩贝的两大品种，一个是金康速力乙型半胱氨酸泡腾片，这个品种 2020年

被调入了国家医保；另一个是金艾康汉防己甲素，自 2022年 1月 1 日起，汉防

己甲素片的医保支付范围按照药品说明书范围支付，这样就将该品种的医保支付

范围从限单纯硅肺和煤硅肺扩大到了包括用于风湿痛、关节痛等疾病的治疗。这

两个产品 2021年均实现了较好的增长，预计未来也会保持较好的销售增长；另

外，公司的独家中成药产品至心砃麝香通心滴丸是国内首个具有改善冠脉血流速

度影像学证据的心血管中成药，由于质量、疗效等方面具有显著优势，在心血管

中成药领域拥有较高的市场地位，并且市场占有率在不断提升，这个产品未来有

希望打造成心血管领域的特色中药大品种；此外，2021年公司收购的黄蜀葵花

总黄酮口腔贴片，是口腔溃疡领域的中成药独家新药，预计于今年年内取得生产

注册批件后投产，将填补中药口腔贴片市场空白，也有希望成为该领域的中药潜

力大品种。 

 

7、目前融资成本？看起来短贷多长贷少？ 

答：康恩贝被浙江省国贸集团控股以前是民营企业，民企的融资成本相对高。

现在短融的融资成本基本在 3%以下，综合融资成本 4%不到，授信也相对充分，

因此公司在并购方面相比以前有更大的底气。目前短期贷款较多而长期贷款较少

主要是因为没有大额建设项目对应长贷的需求，同时公司一直在偿还以往的高成

本长期贷款，所以呈现出目前这样的状态。 

 

8、存续的 22 康恩贝 SCP001 要在 7 月 5 号到期，后续还会有发信用债的规

划吗？ 

答：目前也在和评级公司讨论明后年评级上调的可能性，今年预计不会上调。

公司有发行信用债的规划，但最终是否发行也主要看财务方面的需求。 

 

 


